BIENVENIDA

Luisa Fernanda Becerra Mateus¹

Buenas tardes para todas y todos. Extendemos como equipo organizador responsable de la realización de este evento académico un saludo fraternal a las y los presentes en este espacio y vía web así como a todas y todos aquellos que desde hace dos años nos siguen brindando su apoyo en la planeación y desarrollo de esta iniciativa tan importante para la comunidad educativa unadista. Agradecemos enormemente su presencia, ya que gracias a ustedes y por ustedes este evento cobra mayor significado. Les damos una cordial bienvenida a la edición 2011 del Foro de estudiantes de filosofía y Lic. en filosofía TRASFONDOS Y PERSPECTIVAS: Pensamiento latinoamericano. Unidad en la diversidad.

Es un honor y un gusto poder estar reunidas y reunidos de nuevo en este espacio de construcción colectiva, el cual, lejos de ser estático, pretende - por su carácter dialógico- constituirse en un patrimonio de las y los estudiantes de la Universidad Nacional Abierta y a Distancia de toda Colombia.

Consideramos muy importante poder propiciar y fortalecer encuentros de éste carácter en donde estudiantes y docentes compartiremos distintos puntos de vista y generaremos aprendizajes así como reconocernos mutuamente a través del ejercicio académico. De igual modo, resaltamos como estudiantes la necesidad de podernos vincular activamente a las diversas actividades que promuevan el desarrollo de diferentes habilidades y procesos cognitivos.

A propósito de las pasadas celebraciones del bicentenario a lo largo del continente, así como las movilizaciones observadas en los últimos meses de los estudiantes en Chile y Colombia; pensar lo latinoamericano se constituye en un ejercicio necesario para tratar

_

¹ Estudiante de Filosofía UNAD JAG Bogotá.

de comprender situaciones de ésta índole que reflejan cómo tales problemas nacidos de nuestra realidad, demandan de nosotras/os reflexiones.

Según el profesor Joaquín Santana los principales temas del pensamiento latinoamericano se englobarían en: utopía, integración, identidad, y el conflicto civilización Vs. Barbarie. Estos temas sirvieron de inspiración para la reflexión con la que los convocamos esperando nos sirvan de hilo conductor para descubrir, y pensar en la realidad de las/os pobladores de esta patria grande: América Latina. Los conceptos mencionados adquieren un significado e interpretación particular, producto de la necesidad que implica buscar la génesis de nosotras/os no solo como habitantes de un espacio en el tiempo, sino como seres humanos que buscan sin cesar su identidad, su ser.

Los discursos discriminatorios tanto de Europa como de América del Norte, quedaron profundamente enraizados en las tierras de América del sur y de sus habitantes. Pues se creía que el atraso, la barbarie (como contraria a la civilización) estaban íntimamente relacionados con el mestizaje. Aunque este tema pueda parecer de vieja data, vemos como en nuestra cotidianidad dichos vestigios siguen presentes de forma profunda en los imaginarios de nuestras sociedades. En las cuales se da por sentado que nuestra idiosincrasia hace parte de un pasado que debemos preservar, el cual en la mayoría de los casos desconocemos, o no somos del todo conscientes de sus implicaciones.

Los deseos de lograr ser reconocidos por el mundo moderno y civilizado nos han llevado a aceptar la intervención extranjera, en distintos ámbitos como la fórmula mágica que podrá traer la felicidad a estas tierras ricas y abundantes de recursos pero que hace a sus habitantes cada vez más pobres. Parecen repetirse incesantemente las prácticas coloniales, pues la falta de relaciones comerciales entre los pueblos de América del sur, y la intervención foránea que privilegia sus intereses particulares hacen que un proyecto de unidad sea muy complicado de llevar a cabo. Tanto Bolívar como Martí coinciden en que los americanos son gentes diferentes no solo por su raza sino por las condiciones propias del continente en que habitan; y que esto las hace diversas y distintas al mismo tiempo.

Y es precisamente en ésta multiplicidad, en este tejido intercultural en el que reside la riqueza más grande de América Latina, ya que nos invita a actuar de la mano de los elementos naturales que se ajusten a su realidad sin necesidad de acudir a copias ajenas. Con éste pequeño panorama, la invitación es a que pensemos nuestras realidades y contextos y a partir de allí generemos las soluciones y reflexiones que nos exigen, tal y como lo hicieron los pensadores europeos en su momento particular. Querer copiar de forma no crítica se constituye en uno de los errores que más consecuencias negativas ha dejado en todos los ámbitos de las sociedades latinoamericanas, ya que a donde se pose la mirada encontramos la influencia mal adaptada o incluso sin adaptar de modelos foráneos.

Esperamos que la reflexión en torno a los temas tratados en este encuentro permita ir construyendo discursos coherentes, respetuosos con el otro y acordes a nuestras necesidades particulares y globales. SEAN TODAS Y TODOS USTEDES BIENVENIDOS.